
Relatoría del 1er. Taller Nacional y 2do. Territorial de 
formación y desarrollo de directivos en salud  

Día 10 de Abril  

¡Por fin llegó el esperado día 10 de abril! La sede del Poder Popular Provincial se 

vistió de gala.  

Con la puntualidad que caracteriza a los líderes de nuestro sector, comenzó la 

acreditación de este Primer Taller Nacional para la formación y desarrollo de 

Directivos en Salud en la provincia Guantánamo, lo que permitió iniciar las 
actividades programadas para la jornada de la mañana a la hora prevista: 09:00 

a.m. Entonamos las notas del Himno de Bayamo, visualizamos y escuchamos el 
Concepto Revolución de nuestro eterno Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, 

pronunciado el 1ro. de Mayo del 2000, en ocasión del día internacional del 
proletariado, luego escuchamos el poema "A Fidel" con voz en off de Julio Alberto 

Casanova y para cerrar este bloque disfrutamos de la presentación del trío 
enigmas", quienes nos interpretaron "Guajira, mi madre", de Ñico Rojas.  

Yudith, uno de los talentos de nuestra FCM, por sus excelentes resultados 

académicos, perteneciente a la avanzada Mario Muñoz Monroy, ha resuelto tener el 
mismo o quizás más talento para la locución, ya que, con sus intervenciones logra 

comunicar adecuadamente y satisface las expectativas del público en ese sentido. 

La acompañó en esa aparentemente sencilla pero exigente tarea: Katiuska del 
CEPENSAP de Guantánamo, quien no tiene idea de ¿Cómo pudo hacerlo?, porque 

experiencia anterior, nunca tuvo, lo que no faltó fue la voluntad de cumplir con una 
tarea asignada por nuestro líder de departamento y máximo organizador de esta 

actividad el DrC. Alfredo Pardo Fernández, quien nos ha legado con su ejemplo, que 
esta es nuestra manera de hacer "Revolución", desde nuestro puesto de trabajo.  

Katiuska se refirió a los hechos históricos que marcan la diferencia en la elección 

intencional de las mismas para darle un toque distintivo a nuestro taller , teniendo 
en cuenta que ese propio día 10 pero del año 1892, se fundó el Partido 

Revolucionario Cubano, liderado por nuestro Héroe Nacional José Martí Pérez, el 11 
pero de 1895, este último, unido a Máximo Gómez desembarcó por playitas de 

Cajobabo y el 12 pero de 1868 Carlos Manuel de céspedes en investido como 

presidente de la República en Armas, así que como ven esta era la forma de hacer 
Revolución en aquella época.  

Continúo con la presentación de la presidencia, integrada por el Dr. Manuel Correa 

Fernández, Director Provincial de Salud, Dr. Ibrahim Ganen Prats, Decano de la 
FCM, el DrC. Alfredo Pardo Fernández, Coordinador del CEPENSAP-G y la Dra. Ana 

Teresa Fariñas, presidente de la Sociedad Cubana de Epidemiología.  

Nuestro decano tuvo el beneplácito de ofrecer las palabras inaugurales, 
seguidamente, disfrutamos de la canción del trío Enigmas "El pica pica", 

demostrando que los estudiantes de la escuela de instructores de arte de nuestra 
provincia tienen un talento extraordinario.  

¡Pero los de nuestra FCM no se quedaron detrás!, pues la presentación de la 

dramatización que corrió a cargo de los estudiantes de 1er. y 4to. años de la 
carrera de estomatología, nos demostró que también lo humorístico transmite 

mensajes educativos para fomentar valores que  
en nuestra sociedad cubana actual, estén apagados o menos compartidos.  



Continuó la conferencia: Aproximación al sistema de valores de valores compartidos 
en la carrera de Estomatología por el Dr. Alberto Díaz Pérez; para calzar con ciencia 

lo representado en forma de humor por sus estudiantes.  

Luego, fue invitada la Dra. Ana Teresa a tomar la palabra para impartirnos su 
conferencia magistral "Retos Higiénico-epidemiológicos de la dirección en salud", 

quien demostró una vez más que la Epidemiología es el eje transversal del sistema 

de salud, en todas sus dimensiones, y nos hizo reflexionar sobre el tema, 
complementando muy bien sus conocimientos, anécdotas y anécdotas de su vida 

cotidiana .  

Al concluir la Dra., percibimos que los compañeros del auditorio necesitaban un 

receso, pero decidimos continuar para poder dar cumplimiento al programa previsto 

en tiempo, por lo que cedimos el espacio al Dr. William Domínguez Lorenzo, quien 
compartió con los presentes su conferencia Magistral "Transición demográfica y 

epidemiológica en la provincia Guantánamo". Interesantes sus reflexiones……..  

Después, ¡Se hizo la luz!, ¡A merendar!, un sabroso pan con jamonada y helado de 
naranja y pasados 30 min, reanudamos las actividades con la conferencia magistral 

"La interdisciplinariedad en los Diplomados de Dirección en salud", dónde se 
plantean de forma clara los problemas prácticos que presentan los mismos y 

propone modelos de su autoría para resolverlos.  

Una vez concluida la intervención de nuestro profesor, el Dr. Manuel Correa 
Fernández, nos pide la palabra para agradecer a los docentes antes presentados 

por la pertinencia de los temas abordados, y expresa su satisfacción por la calidad 
de todo lo acontecido en la mañana de este día.  

Katiuska, toma la palabra para agradecer a los docentes antes presentados y 

ocurrió algo insólito: ¡Un cambio de apellidos! Que sirvió como técnica de relajación 
hasta para los afectados directos, ya que todos reímos a plenitud, no obstante, 

pidió disculpas.  

Seguidamente se dio a conocer el programa científico para el horario de la tarde, 
distribuidos 27 trabajos en 6 salones, y cuando los invitados se disponían a salir, la 

Lic. En enfermería Isolina Matos del Policlínico Norte, pidió unos minutos para 
regalarnos unas décimas de su autoría inspirada en lo ocurrido en la jornada 

matutina; lo consideramos muy bello y le agradecimos con un fortísimo aplauso.  

De esta manera concluyó esta sesión de trabajo planificada para la mañana y nos 
dirigimos hacia la FCM para almorzar en el comedor de protocolo. Para el traslado 

de los participantes, contamos con un ómnibus.  

El almuerzo se retrasó un poco, por lo que la jornada de la tarde comenzó después 
de lo previsto, pero este inconveniente, no restó importancia ni calidad a esta parte 

científica para el intercambio de experiencias, con los delegados de Pinar del Río, 

Ciudad Habana, Las Tunas y Granma (Manzanillo).  

Atendiendo a una propuesta de la Dra. Ana Teresa Fariñas, de seleccionar los 

mejores trabajos para que estos fueran publicados en Infodir, quedaron los 

siguientes:  

 

 



1. Salón 1:  

· Plan estratégico en valores del Policlínico Universitario Dr. "Emilio 
Daudinot Bueno" del municipio Guantánamo. Dra. Moraima Isalgué 

Marcillí.  

· Plan estratégico del CMF No. 13 del Policlínico Universitario Dr. 
"Emilio Daudinot Bueno" del municipio Guantánamo. Estudiantes de 

6to. año: Katia Ramírez Kindelán, Alba Iris Asin Hernández, Rafael 
Ureña Reyes, Wendy Brooks Lestapí y Dania Marzo Ramírez.  

2. Salón 2:  

· Plan estratégico en valores del Policlínico Universitario "Omar 

Ranedo Pubillones del municipio Guantánamo. Licenciadas en 
Enfermería Laritza Mejias Ocaña y Zulima Bentosa Daisón.  

3. Salón 3:  

· Plan estratégico en valores de la Vicedirección de asistencia médica 

del Policlínico Universitario "4 de Abril" de Guantánamo. Dr. Carlos M. 
Gonzáles Pérez.  

· Plan estratégico del CMF No. 3 del Policlínico Universitario "Mártires 

del 4 de Agosto" del municipio Guantánamo. Estudiante de 6to año: 
Yudith Torres Naranjo.  

4. Salón 4:  

· Plan estratégico en valores del servicio de neonatología del Hospital 
General Docente "Dr. Agostinho Neto" de la provincia Guantánamo. 

Dra. Virginia Victoria Valladares Woodroffe.  

5. Salón 5:  

· Plan estratégico en valores de la Empresa de Farmacias y Ópticas 
de la provincia Guantánamo. Lic. Alejandro Gómez Frómeta.  

· Ponencia: La Educación a distancia en la capacitación a directivos de 

la salud. MsC. Pedro Miguel Pérez Mariño, Héctor Ramírez de la Torre, 
Lic. Elda Brizuela Arcia y Lic. Elsa Pérez Rosabal.  

6. Salón 6:  

· Plan estratégico en valores de la Unidad Presupuestada 

Asistenciales Varias de la provincia Guantánamo. Dr. Daniel Alfonso 
Armenteros.  

· Plan estratégico en valores del departamento de logofoniatría de la 

sala de Rehabilitación del Policlínico Universitario "Mártires del 4 de 
Agosto" del municipio Guantánamo. MsC. Ysmayaxil Bailly Babastro.  

 

Concluida esta parte científica, nos dispusimos para partir hacia "La Tumba 



Francesa", ubicada en el casco histórico de la ciudad para mostrar nuestras raíces 
culturales.  

La lluvia pensó que podría frustrar el plan diseñado, pero se llevó un chasco, pues 

llegamos al sitio antes mencionado y disfrutamos de un espectáculo único y muy 
novedoso para la mayoría de los participantes, ya que con mucha profesionalidad y 

amor, los artistas lograron que no pocos soportaran la tentación y se pusieran a 

bailar, entre ellos: Pardo, Javier, María Miras, Las compañeras de Pinar del Río 
entre otras. La profesora Leticia rápidamente estableció conexiones para hacer 

llegar esta hermosa experiencia a la hija de Martha Jean Claude, una grande de  
la cultura haitiana, que es su compañera de trabajo.  

Cerca de las 06:00 p.m. nos despedimos momentáneamente para reencontrarnos a 

las 8:30 PM en el Museo de la ciudad y disfrutar del cóctel de bienvenida.  

Llegada la hora señalada, los primeros en llegar al museo fueron los músicos 

integrantes del grupo "Changüí Guantanamero" y luego se fueron incorporando los 

invitados.  

Mientras se esperaba por la asistencia de la mayoría de los invitados escuchamos 

música grabada, que no pocos dejaron de disfrutar, pues aprovecharon para bailar. 

A las 9:00 PM comenzó la parte artística con la intervención de las moderadoras, 
las cuales, después de unas amenas palabras, dieron paso al Changüí 

guantanamero, quienes nos interpretaron: "Celos que matan" y "Hay que cuidar a 
ese hombre". Después, intervino un solista estudiante de la FCM de Guantánamo 

llamado Emilio Suárez, quien nos interpretó: "Desengaño" y "Disculpa", ambos 
temas de su autoría. Luego, el solista Yesmir, otro de los talentos artísticos de 

nuestra FCM interpretó "Hello" y a continuación el Changüí retomó el mando de las 
acciones y disfrutamos de un popurrí de canciones compuesta por más de 5 temas 

también de la autoría de sus integrantes. Una vez concluida la actuación de los 

mismos disfrutamos del espacio "Volver atrás" cortesía de la institución anfitriona, 
con música y videos de la década prodigiosa. Mientras esto ocurría, degustamos un 

rico buffet. A las 11:00 p.m. llegó el ómnibus de recorrido, muchas personas se 
entristecieron porque debía terminar la actividad, pero, teniendo en cuenta que 

debíamos madrugar al día siguiente para partir hacia "Baracoa" subsede del taller, 
no quedó más remedio que conformarse.  

 

Día 11 de Abril  

Como estaba previsto en el programa, el ómnibus de recorrido cumplió con el 
mismo a las 04:00 a.m., para llevar a los delegados hasta la FCM de Guantánamo, 

lugar de partida. Decidimos esperara hasta las 05:30 a.m. para dar tiempo a 
algunas personas que llegarían por sus medios por una cuestión de conveniencia. 

Luego iniciamos nuestro largo viaje, en el ómnibus asignado. La 1ra. parada se 
efectuó en el municipio "Imías", donde aprovechamos para comprar medicamentos 

(gravinol, benadrilina), evacuar vejigas, tomar café, obtener algunas fotos o 

simplemente estirara un poquito las piernas.  

Después de 30 min, continuamos observando el hermoso paisaje campestre y 

totalmente montañoso que nos envolvía y no sacaba del asombro a los visitantes 

de otras provincias. Decidimos realizar otra parada en uno de los más altos puntos 
de nuestra geografía el famoso "Alto de cotilla", donde, desde su improvisado 

mirador se observan ambas costas (Norte y Sur) y una vista del paisaje de 
inigualable comparación, al descender, todos aprovechamos para comprar los ricos 

"Cucuruchos" de coco con guayaba y coco con naranja que solo los pobladores de 



esa zona saben preparar y platanitos maduros muy dulces, como saben, las fotos 
nunca faltan. El viaje se tornó más ameno gracias a la presencia del Dr. Osmel, 

epidemiólogo guantanamero, quien nos mantuvo muy alegres con su repertorio de 

cuentos que nunca termina.  

A las 10:00 a.m. arribamos a "Baracoa" y 10 min más tarde llegamos a la Filial de 

tecnologías de la salud, donde las Vicedirectoras docente y de Enfermería 

municipal, el Vicedirector de asistencia médica unidos a varios compañeros del 
sector nos dieron la bienvenida con una hermosa presentación que hacía una breve 

descripción de su entidad y nos ofrecieron una sabrosa merienda.  

Siendo las 10:40 a.m., nos trasladamos hacia la Casa de cultura municipal para 

realizar la parte científica prevista para ese día, donde la propia vicedirectora 

docente resultó ser la moderadora de la actividad. La directora de la casa de cultura 
nos regaló 2 bellos poemas que fueron dedicados a Baracoa por insignes poetas 

cubanos. Continuó el Licenciado en enfermería Ermis Isac con la presentación de su 
proyecto sobre la Historia de la Enfermería en Baracoa, conmoviendo a todos los 

presentes con los hallazgos, fotos y anécdotas de esas profesionales que dedicaron 
su vida a tan noble tarea, cuidar enfermos, y que hasta este momento se 

encontraban prácticamente olvidadas.  

Terminada su intervención, cedimos el espacio a la Licenciada en enfermería 
Yanelis Perou, quien nos hizo una presentación de las nuevas funciones de 

enfermería aprobadas en la resolución No. 396/07 como parte del accionar de la 
provincia en la implementación de las mismas en todo el territorio guantanamero.  

Luego, la psicóloga Aidé Fernández Cantillo, profesora de la FCM de Guantánamo 

impartió una conferencia magistral con título: Síndrome de desgaste profesional, 
donde casi todos los presentes sentimos que nos habían hecho una foto de 40 × 

40, unos estamos al borde del desgaste y otros han tocado fondo, lo que si está 

claro es que ninguno de los presentes estaba exento de esta gran epidemia…  

Agradecimos a la profesora por su intervención y varios compañeros como el DrC. 

Alfredo Pardo, la Dra. Ana Teresa Fariñas, La Dra Leticia Bustamante, el Dr. Osmel 

(epidemiólogo guantanamero) entre otros dieron a conocer sus consideraciones 
sobre lo acontecido en la mañana.  

Nos sorprendió con su intervención fuera de planificación un profesor de cultura 

física de la FCM de Guantánamo, quien declamó un hermoso poema de Nicolás 
Guillen titulado "Vine en un barco negrero", una verdadera obra de arte. Con esa 

importante intervención, terminamos esa sesión de trabajo a la 01:15 p.m. y nos 
dirigimos hacia "El Ranchón" para degustar un sabroso almuerzo muy de Baracoa. 

Lo inesperado para los visitantes, fue la presencia de una gran escalinata para 
poder acceder al restaurante, que después de haber subido la escalinata del 

mirador en horario de la mañana, constituía un reto para los obesos, personas con 
problemas del almanaque, sedentarios etc., pero realmente valía la pena el 

sacrificio y todos sin excepción nos sometimos a la dura prueba de resistencia.  

Una vez arriba, volvimos a disfrutar de una vista al mar espectacular, una buena 
brisa y un almuerzo sabroso. Muchos probaron por vez primera el "Bacán", un 

tamal hecho con plátano macho, leche de coco, picante y chicharrón, ensalada de 

col con ajíes, arroz moro, pollo frito, dulces marquesitas y 2 barras de coco.  

Concluido el almuerzo, el historiador de la ciudad hizo una intervención para 

abordar temas significativos relacionados con la historia de Baracoa, sus orígenes, 

costumbres y creencias, resaltando que al cacique Hatuey lo quemaron el Yara de 



Baracoa y no en Yara de Granma como se conoce en la actualidad, así que, usted 
sus propias conclusiones.  

A las 3:00 PM llegó el momento de partir, todo el mundo triste porque aquella 

ciudad es cautivadora, pero nos esperaba otro largo viaje de regreso. Los 
conductores del ómnibus estaban atentos para realizar paradas en todos los lugares 

que vendieran algo, ya que los visitantes estaban locos por sorprender a sus 

coterráneos al regreso a sus hogares y centros laborales con un engañito. Todos 
sentían mucho la presencia de Osmel, ya que al tener la suerte de poder quedarse 

en Baracoa, nos privó de sus cuentos, pero en su sustitución tomaron el mando los 
conductores del ómnibus quienes resultaron ser además de buenos choferes, 

buenos cuenteros, y entre risas y sueños llegamos a nuestra ciudad Guantánamo a 
las 07:00 p.m.  

Tomamos una hora y media solo para bañarnos y comer e inmediatamente nos 

incorporamos a la realización de una audiencia pública en la calle 16 Norte e/ 1 y 2 
Oeste, donde la directora de Farmacias y Ópticas de la provincia con el carisma 

propio de ella, junto a su colectivo de trabajadores declararon Colectivo Moral a 3 
Farmacias del Reparto Caribe, ellas son: La de la salida del Hospital General 

Docente Dr. Agostinho Neto, la ubicada en el edificio 18 plantas y la Comercial, un 
hecho sin precedentes para varios participantes. La profesora Leticia Bustamante 

no pudo dejar de expresar su alegría y emoción por haber presenciado algo así en 

nuestra provincia. El pueblo en pleno tuvo la oportunidad de expresar su criterio, y 
los trabajadores con la satisfacción del deber cumplido obtuvieron su condecoración 

como Colectivo Moral.  

Así, terminó ese largo día.  

 

Día 12 de Abril  

Nos dimos cita en el salón de reuniones de ETECSA provincial, para realizar la 
clausura de nuestro taller. Comenzamos a las 09:00 a.m. con la visualización de un 

video "El Fidel que yo conozco" y seguidamente, la intervención de la moderadora, 

quien realiza una majestuosa introducción para dar inicio formal a las actividades 
programadas para el día.  

Presentó a la presidencia integrada por el Dr. Manuel Correa Fernández, Director 

Provincial de Salud, el Dr. Ibrahim Ganent Prats, Decano de la FCM de 
Guantánamo, la Dra. Ana Teresa Fariñas, Presidente de Sociedad Cubana de 

Epidemiología y el DrC. Alfredo Pardo Fernández, coordinador del CEPENSAP de 
Guantánamo.  

Después se dio paso a la Mesa Redonda titulada "Estrategias desde valores 

compartidos en las entidades de Salud de la Provincia Guantánamo", moderada por 
la Licenciada en enfermería Yuslay Ponce Sánchez, quien lidera el proyecto de 

valores del CEPENSAP de Guantánamo.  

Los miembros de esta mesa fueron: Dra. Moraima Isalgué Marcillí, Directora del 
Policlínico Universitario "Dr. Emilio Daudinot Bueno", el Dr. Roberto Nicot Vidal, 

Director del Hospital General Docente "Dr. Agostinho Neto", el Dr. Reinaldo Delgado 
Rabelo, Director del Hospital Pediátrico "Pedro Agustín Pérez" y el Licenciado 

Alejandro Gómez Frómeta, Vicedirector de la empresa de farmacias y Ópticas, 
quienes dieron sus impresiones y experiencias en la implementación de este 

proyecto en sus entidades y los resultados obtenidos. Hubo otras intervenciones, 

fundamentalmente del Dr. Daniel Alfonso Armenteros, de Asistenciales Varias, Dra. 



Leyanne García Muñoz, Directora del Policlínico Universitario "Capitán Asdrúbal 
López Vásquez" todos de la provincia Guantánamo.  

Una vez concluida la exposición, escuchamos excelentes intervenciones para opinar 

sobre el tema tratado y algunos elogios por los resultados obtenidos. Intervino la 
Dra. Ana Teresa quien dejó importantes recomendaciones, la Dra. Leticia, la Dra. 

Ancelma Betancourt Pulsan, el DrC. Alfredo Pardo Fernández entre otros, quienes 

dieron una evaluación unánime de Excelente.  

Los delegados de otras provincias no se quedaron detrás y aprovecharon para 

agradecer la invitación y expresar que retornaban con sus expectativas 
sobrecumplidas.  

Seguidamente, se entregaron varios certificados de Reconocimiento por el apoyo en 

la organización del taller y otros por su contribución a la Superación-
Transformación-Educación de los cuadros de salud en la provincia.  

Luego el Director Provincial de Salud, nos dedicó unas palabras para oficializar la 

clausura del evento, confirmando la evaluación dada por los compañeros que 
intervinieron anteriormente y convocándonos para el próximo año en la misma 

fecha.  

Para cerrar el Trovador José Miguel nos permitió disfrutar de su arte interpretando 
varias canciones propias de nuestras raíces: "Quiribá", "Nengón" entre otras.  

Nos dirigimos al comedor de protocolo de la FCM y degustamos el último almuerzo 

de tan importante evento científico.  


